







Sector: Comunidad universitaria

Lo primero las personas

Proyecto de Presupuestos de la Comunidad de Madrid: un paso más en el estrangulamiento presupuestario de las universidades públicas

La Comunidad de Madrid profundiza en el abandono a las universidades públicas

CCOO reclama la modificación del Proyecto de Presupuestos de la Comunidad de Madrid como punto de partida para abordar de manera inmediata un marco estable y suficiente de financiación.

El Proyecto de Ley de Presupuestos Generales de la Comunidad de Madrid (PGCM) presentado por el gobierno autonómico establece un incremento medio del sector educativo del 3,7 %, claramente insuficiente. Pero si nos fijamos en el apartado de la educación superior, el presupuesto se incrementará en 2025 en un porcentaje vergonzoso de un 0,47% (0,9% si contemplamos únicamente las transferencias por gastos corrientes a las universidades públicas), pasando de 1.116.901.468 a 1.122.369.999 euros. Es decir, hemos pasado de un incremento del 5,84% del presupuesto de 2024 a un 0,9% en 2025.

Esto supone que las universidades públicas sólo dispondrán de 5.468.531 euros adicionales sobre el presupuesto del ejercicio 2024. Debemos recordar que el incremento sobre el presupuesto anterior fue de 64,8 millones de euros y que los rectores de las universidades madrileñas reclamaban un incremento (en una valoración conservadora) de 200 millones de euros, es decir, un incremento del 18%.

Este ridículo incremento del 0,9% es, de hecho, una reducción presupuestaria: si tenemos en cuenta el IPC real que, en 2024 tiene una previsión del 2,9% y para 2025 se sitúa en un 2,1%, estos presupuestos deberían compensar estos incrementos para mantener el nivel real de financiación del año 2025, es decir, deberían incrementarse, como mínimo, en un 5% para mantener el nivel de inversión de los presupuestos de 2024.

En resumen, el presupuesto presentado NO supone un incremento presupuestario real de la financiación de las universidades públicas madrileñas, sino que se trata de un claro retroceso en la financiación de las universidades públicas, con unas cantidades CLARAMENTE INSUFICIENTES e irrisorias para el mantenimiento del actual servicio público universitario y que no permiten atender las necesidades reales presentes y futuras de las universidades públicas. Para CCOO, esto confirma la política de abandono y desmantelamiento de la universidad pública por parte de la Comunidad de Madrid.

Este abandono de las Universidades Públicas por parte de la CM se refleja en diversos ámbitos:

- Congelación de la dotación de becas.
- Congelación del presupuesto real destinado a inversiones (obra nueva y reforma), que se mantiene congelado desde 2018. Con las cantidades presupuestadas, resulta materialmente imposible afrontar los gastos de mantenimiento, quedando excluidas nuevas dotaciones e infraestructuras de relevancia. Este presupuesto condena a las universidades a un deterioro casi irreversible de sus dotaciones en infraestructuras y recursos.



El poder de cambiar las cosas

• En cuanto a las transferencias corrientes correspondientes a la nominativa (la destinada al pago de los salarios de las y los empleados públicos de las universidades), el incremento real se sitúa siempre por debajo de los incrementos salariales de aplicación en cada ejercicio, lo que obliga a buena parte de las universidades a utilizar recursos propios para atender el pago de los salarios de sus empleados y empleadas. Debemos recordar que el incremento de los salarios de las y los empleados públicos aplicado en 2024 ha sido del 2% (más un posible incremento adicional del 0,5% pendiente de concretarse a fecha 1 de enero de 2025), a lo que habría que sumar el 3,5% ya aplicado en 2023 que todavía no ha sido abonado en su integridad a las universidades.

Para CCOO, la infradotación presupuestaria de las Universidades Públicas se refleja en todos los aspectos:

- La CM es la comunidad autónoma que peor financia a sus universidades, con un 21% por debajo de la media de gasto por estudiante, pese a que su renta per cápita es un 36,5% mayor que la media nacional. La CM es la región con mayor renta per cápita de España, seguida por País Vasco, Navarra y Cataluña. Sin embargo, Madrid estuvo a la cola en 2023 con una inversión de 5.473 € por estudiante, frente a la media de 6.777 €, y muy por detrás de los 8.750 € de Navarra. Si Madrid quisiera aparecer simplemente en la media, tendría que destinar un trasvase a las universidades de 1.383 M€.
- La CM es la comunidad autónoma en la que las familias pagan más de matrícula. Junto con Navarra, Madrid tiene los precios públicos más elevados del país, lo que exige a las familias y al alumnado un mayor esfuerzo económico. Así, según la Estadística de Precios Públicos Universitarios Curso 2023-24 del MCIU, los precios medios más altos en primera matrícula de Grado se concentran en la Comunidad Foral de Navarra (19,29 euros), la Comunidad de Madrid (18,54 euros) y Cataluña (18,14 euros). Como contrapunto los precios medios más bajos del crédito se encuentran en Galicia (11,70 euros), Asturias (12,34 euros), Canarias (12,5 euros) y Andalucía (12,62 euros). La situación es similar en cuanto a los estudios de Máster.
- En el año 2021, último año del que ha publicado cifras el MCIU, el grado de dependencia presupuestaria de las universidades madrileñas con relación a la CM tenía el porcentaje más bajo de todas las comunidades autónomas, el 59,3%, frente a la media nacional del 64,4%. Y esta situación no ha hecho sino empeorar desde ese momento.
- Si en 2012 las universidades madrileñas recibieron de transferencias corrientes 1.028 millones, en el Proyecto de Presupuestos de la CM para 2025 la cifra se sitúa en 1.122 millones, esto supone un incremento del 8,37%, muy por debajo de la evolución del IPC, el 26,7% según el INE a septiembre de 2024. En esos mismos doce años, los presupuestos de la CM han pasado de 17.048 M€ a 27.624 M€, es decir, han experimentado un incremento del 62%. Si el peso de la universidad se hubiera mantenido constante en los presupuestos, le hubieran correspondido a esta 1.665,36 M€ en 2024 en lugar de los 1.122,37 M€ aportados. Es decir, 542,49 millones de euros más que son más necesarios que nunca. La realidad es que las universidades públicas de Madrid reciben entre un 15% y un 20% menos de financiación que antes de la crisis en términos reales por la subida del coste de la vida.
- Frente al objetivo fijado en el artículo 55.2 de la LOSU de destinar como mínimo el 1% del PIB al gasto público en educación universitaria pública en el conjunto del Estado, según fuentes del MCIU, la CM destina a sus universidades públicas únicamente el 0,4% del PIB de la Comunidad, por debajo de la media nacional del 0,55%.

Para completar este panorama desolador, todo indica que la CM no va a firmar con el gobierno del estado el convenio correspondiente al "Plan María Goyri" que permitiría la incorporación de 1.091 profesores/as ayudantes doctores a las universidades madrileñas en un momento crítico de adaptación al nuevo modelo.

Como resultado de estas políticas de desinversión y estrangulamiento presupuestario, las universidades públicas madrileñas sufren un déficit crónico de financiación que cuestiona gravemente no sólo la posibilidad de desarrollar todo su potencial y satisfacer las demandas de formación, de investigación e innovación de la sociedad en su conjunto, sino el mantenimiento de los actuales niveles de calidad en la prestación del servicio público. La CM, con estos presupuestos, apuesta por el deterioro intencionado de sus universidades públicas que busca a su vez el fomento de las universidades privadas.









CC00 informa

Sector: Comunidad universitaria Lo primero las persona

Ante esta situación, CCOO reclama:

- La modificación del Proyecto de Ley de PGCM para 2025 para que la partida destinada a universidades públicas se incremente, al menos, 200 millones de euros, que son los reclamados por los Rectores para garantizar el funcionamiento de las universidades públicas madrileñas.
- En aplicación de la normativa estatal, se debe empezar a implementar ya en el año 2025 la obligación legal de destinar el 1% del PIB autonómico a las universidades públicas (en la actualidad se destina el 0,4%).
- Para que puedan ofrecer un servicio público universitario de calidad, las universidades públicas deben contar con una financiación que cubra el 100% de sus necesidades básicas, garantizando siempre las transferencias presupuestarias que garanticen el 100% de los capítulos I (gastos de personal, incluyendo los gastos de los planes plurianuales de estabilización de las plantillas y aquellos que se deriven de los acuerdos de negociación colectiva), II (gastos corrientes en bienes y servicios) y VI (inversiones reales).
- Se debe definir un marco de financiación plurianual (cada cinco años) mediante la fórmula del contrato-programa o la que se pueda determinar, donde la CM reconozca como un activo a sus Universidades Públicas que ahora mismo se encuentran seriamente en riesgo debido a la insuficiente financiación. Las universidades necesitan un marco estable y previsible de financiación sin tener que estar pendientes cada año de lo que digan los presupuestos.
- Crear un Programa de inversiones plurianual (cada seis años) como instrumento específico para financiar la dotación, el desarrollo, mejora y acondicionamiento de las infraestructuras y los equipamientos de las universidades públicas necesarios para la prestación del servicio público universitario en el Espacio Madrileño de Educación Superior.

Para CCOO es necesario que toda la comunidad universitaria, y la sociedad en su conjunto, se movilice en defensa de la Universidad Pública. En este sentido, valora positivamente, como punto de partida, la convocatoria conjunta de los Consejos de Gobierno de las 6 universidades públicas de Madrid, reclamando más financiación. Pero es necesario que todas y todos, trabajadores y estudiantes, confrontemos las políticas de la Comunidad de Madrid, contrarias a la existencia de una Universidad Pública de calidad.

El sindicalismo de CCOO sigue demostrando su utilidad para mejorar la vida de las personas trabajadoras

¿Aún no te has afiliado? ¿A qué esperas?



AFILIATE a CCOO: TE INTERESA

Madrid, a 28 de noviembre de 2024



El poder de cambiar las cosas